

Canarias



>> Inmigración, una respuesta inmediata al sufrimiento humano

Cruz Roja ha atendido a casi 3.000 inmigrantes en los seis primeros meses de actuación del dispositivo de ayuda a pie de playa. Para esta labor cuenta con un Equipo de Respuesta Inmediata en Emergencias (ERIE) formado por 56 personas



Solidaridad en las **CO** **Fuerteventen**

Desde el 1 de marzo Cruz Roja trabaja en la asistencia humanitaria de emergencia a inmigrantes recién llegados a las costas de Fuerteventura, un proyecto que tiene como objetivo garantizar las necesidades básicas de estas personas. En los seis primeros meses de funcionamiento de este programa, se ha atendido a pie de playa a 2.819 personas, ayudando a aliviar el sufrimiento que supone la dura travesía que realizan en precarias embarcaciones entre el continente africano y Canarias. Para desarrollar su trabajo, Cruz Roja cuenta con un Equipo de Respuesta Inmediata en Emer-

gencias (ERIE) formado por 56 personas. En cuanto a los recursos materiales, el ERIE dispone de 2 ambulancias (una de ellas medicalizada), un puesto médico avanzado (transportable en un remolque y desplegable en el terreno), 2 vehículos de transporte, una embarcación para salvamento y rescate en aguas próximas a la costa, un generador eléctrico, una torre de iluminación y material básico de asistencia como camillas, mantas, termos, alimentos y bebida caliente.

Los inmigrantes que llegan en embarcaciones procedentes





stas de tura

del continente africano configuran un colectivo de personas vulnerables que no estaba siendo atendido hasta el momento. Los que consiguen llegar en patera a Fuerteventura necesitan en el mejor de los casos de manera urgente alimento, bebida y abrigo. El trayecto desde sus países de origen puede durar varios días, semanas e incluso meses. Durante ese tiempo viven en condiciones inhumanas y durante la travesía no suelen ingerir alimentos ni beber agua, llegando con las ropas mojadas. Debido a las condiciones del viaje, presentan problemas físicos importantes como hipotermia

grave, insolación, deshidratación, quemaduras o traumatismos que requieren atención sanitaria inmediata.

Voluntarios. Además de garantizar las necesidades básicas de los inmigrantes, el proyecto trata de estimular la participación ciudadana en las actividades de solidaridad con los recién llegados. En este sentido, una parte importante del ERIE está formado por voluntarios, personas de Fuerteventura que trabajan de forma desinteresada por aliviar el sufrimiento humano, implicándose en la tarea de atender a los inmigrantes y mejorar en lo posible sus condiciones de vida.

Los médicos, enfermeros, socorristas y sanitarios que forman parte del ERIE cuentan con formación y experiencia en situaciones de emergencia. Además, reciben formación específica en primeros auxilios, socorrismo terrestre y acuático y atención a personas inmigrantes, todo ello desde el Plan de Formación de Cruz Roja Española.

>>> Respuesta inmediata

El Equipo de Respuesta Inmediata en Emergencias de Cruz Roja (ERIE) se activa con la alerta que efectúan los cuerpos y fuerzas de Seguridad del Estado a través de una llamada al Centro Autonómico de Coordinación de Cruz Roja en Canarias. Una vez en el lugar, en función del número de personas, de su estado de salud y del lugar en el que han tomado tierra, se despliegan los recursos que se consideran más convenientes, distribuyendo de inmediato alimento, bebida caliente y ropa. En determinadas circunstancias, si se hace necesario, se prestan los primeros auxilios en el lugar y se instala un Puesto Médico Avanzado que facilita la atención médica en el terreno. En ocasiones las pateras sufren accidentes durante la navegación antes de llegar a la costa. Otras veces los inmigrantes son obligados a abandonar la embarcación a excesiva distancia de la costa, ante el temor de los patrones a ser detenidos. El mayor riesgo es el de ahogamiento de estas personas, que en muchos casos no saben o no pueden nadar por las condiciones climáticas y su debilidad ante la dureza de la travesía. Para estos casos el ERIE de Cruz Roja cuenta con una embarcación de nivel B (6 metros y motor de 75 caballos) que tiene la función de apoyar las tareas de búsqueda y rescate, siempre en coordinación con los cuerpos y fuerzas de Seguridad del Estado.



Cruz Roja en Las Palmas desarrolla un nuevo proceso de promoción del voluntariado que comienza a dar los primeros resultados.

La importancia de ser voluntario

El Comité Provincial

de Cruz Roja en Las Palmas desarrolla desde hace dos años un novedoso proceso de promoción, incorporación y participación del voluntariado que ya está dando sus primeros resultados como que el 60 por ciento de las Asambleas Locales e Insulares ya cuentan con su catálogo de acción voluntaria. Se trata de un listado de los proyectos que realiza Cruz Roja en el que se especifica el número de personas voluntarias que se necesita y las características del trabajo a realizar. Con ello se consigue incentivar el voluntariado entre la población local.

Otro aspecto novedoso es la acogida y orientación de las personas interesadas en hacerse voluntarias. En todas las Asambleas Locales e Insulares ya hay un referente de voluntariado, es decir, un miembro de la organización responsable de canalizar el interés de los solicitantes.

Con el proceso de promoción, incorporación y participación del voluntariado se está realizando un importante esfuerzo por formar a los voluntarios de acuerdo con sus preferencias y adaptar su perfil a las tareas que desarrollan los distintos proyectos de Cruz Roja en inmigración, intervención social, juventud o socorros y emergencias. Así, ha aumentado el número de cursos de formación básica institucional, necesaria para que todos los voluntarios de Cruz Roja conozcan el ideario institucional. Al mismo tiempo también ha mejorado la formación específica para la atención de colectivos vulnerables.

Cruz Roja cuenta con 4.379 voluntarios en la isla de Gran Canaria, 303 en Fuerteventura y 903 en Lanzarote. En total, son 5.585 voluntarios en toda la provincia de Las Palmas, 1.000 más que a finales del año 2002, antes de la puesta en marcha del plan.

» Voluntarios ejemplares



Gomersindo Clemente y Zoila Marrero representan sólo una pequeña muestra de la labor que realizan nuestros voluntarios. El primero, más conocido como Chano el de la Cruz Roja, ha dedicado más de 53 años de su vida a la institución. En persona o a través del teléfono, Chano siempre ha tenido palabras amables para las personas que se acercan a Cruz Roja de Puerto de la Cruz en busca de ayuda. El Ayuntamiento de este municipio reconocerá públicamente su labor. Zoila Marrero lleva menos años en Cruz Roja pero su dedicación ha impactado a todos los que la conocen. Comenzó siendo beneficiaria del programa de Teleasistencia, pero a pesar de su edad y de una artrosis bastante avanzada, colabora como voluntaria de este programa. Así, visita a otras usuarias "que están peor que ella" y es una de las primeras en participar en la Fiesta de la Banderita, en el Sorteo de Oro o cuando solicitan su colaboración para alguna campaña.

Convivencia al aire libre

"Ha sido una experiencia maravillosa, he podido conocer la otra cara de las personas con discapacidad". Así resumía un voluntario el tiempo que



compartió en un campamento para personas con discapacidad psíquica organizado por Cruz Roja en Arona. Durante una semana, cincuenta jóvenes de 20 a 35 años con alguna discapacidad psíquica y 20 voluntarios de Cruz Roja convivieron en un entorno natural en los montes de Granadilla. Sólo un acampado iba en silla de ruedas -Javi- y fue increíble ver cómo sus compañeros estaban pendientes en todo momento para ayudarle a moverse por el monte, añade este voluntario. Cruz Roja en Arona lleva años organizando actividades para este colectivo, desde viajes a otras islas hasta conciertos o excursiones a la playa en verano.

>>> Formación para las nuevas necesidades

Directivos y responsables de Cruz Roja en Canarias participan en un plan de formación que trata de adecuar el trabajo de la institución a la nueva realidad social del archipiélago. Se trata de un itinerario formativo diseñado para dinamizar el funcionamiento de la institución que posibilita que presidentes, coordinadores y secretarios de las 44 Asambleas Locales e Insulares de Cruz Roja en Canarias refuercen su conocimiento del ideario humanitario y adquieran habilidades para la mejora en la gestión de los re-

ursos humanos y materiales y en las herramientas de gestión. El reto estriba en la puesta en marcha de nuevas acciones dirigidas a los colectivos más vulnerables: personas mayores, discapacitados, infancia en situación de desamparo o personas inmigrantes, etcétera. Recientemente tuvo lugar un Encuentro Formativo de presidentes locales e insulares, celebrados en La Gomera, y sendos encuentros de secretarios y coordinadores locales e insulares, celebrados en Tenerife y Gran Canaria.

Camas para el programa de ayudas técnicas

El Servicio Canario de Salud ha donado al Comité Provincial de Cruz Roja en Las Palmas un total de 150 camas articuladas procedentes de la antigua clínica de Nuestra Señora del Pino. Las camas están destinadas al programa de ayudas técnicas a través del cual Cruz Roja atiende las peticiones de personas que requieren material hospitalario específico para su vida cotidiana. La mayoría de los beneficiarios del programa son discapacitados,



personas con movilidad reducida y enfermos crónicos a los que se les cede en préstamo sillas de ruedas, andadores, muletas o camas articuladas preparadas para convalecencias de larga duración.

Las camas, procedentes de la antigua Clínica del Pino, han sido distribuidas por diversos municipios: 30 camas para Las Palmas

de Gran Canaria; 11 para Arucas; 8 para Telde; 7 para Vega de San Mateo; 6 para Artenara/Tejeda; 8 para Terro; 8 para Mogán; 11 para S^a M^a de Guía; 16 para Galdar; 13 para San Nicolás de Tolentino; 10 para Santa Lucía; 11 para Lanzarote y otras 11 para Fuerteventura. En la recogida y distribución han participado activamente decenas de voluntarios.

Campaña la mar de sana

Las playas de la isla de Tenerife se convirtieron el pasado mes de agosto en el escenario de una campaña de prevención de la anorexia y bulimia nerviosas. Bajo el lema, "Todos estamos hechos del mismo barro, pero no en el mismo molde", Cruz Roja Juventud colocó mesas informativas y repartió yogures, fruta y viseras con el objetivo de concienciar a los más jóvenes de los peligros de una dieta desequilibrada. Esta campaña se completa desde el mes de octubre con charlas informativas y talleres a jóvenes de diversos colectivos. La campaña ha estado dirigida a



Una voluntaria de CRJ informa a dos jóvenes bañistas en la playa tinerfeña de las Teresitas.

jóvenes debido a la influencia que sobre ellos ejercen los mensajes que promocionan el culto al cuerpo. Precisamente, el lema escogido (un proverbio mejicano) pretende transmitirles que no hay que dejarse llevar por lo que la sociedad demanda -cuerpo esbelto y muy delgado- sino

que deben quererse y aceptarse tal y como son.

Los responsables de la campaña valoran esta iniciativa como "muy positiva", pues es una forma más directa de llegar a los jóvenes y adolescentes, especialmente en una época como es el verano.

>> Galardón para CRJ

Cruz Roja Juventud en Canarias ha obtenido el Galardón "Joven Canarias 2004", un reconocimiento del Gobierno de Canarias, a través de la Dirección General de Juventud. El jurado acordó conceder el galardón a CRJ en Canarias por la labor social e integradora realizada con jóvenes y adolescentes de todo el Archipiélago.

Vacaciones al aire libre

Cruz Roja Juventud en Santa Cruz de Tenerife organizó el verano pasado dos campamentos en la segunda quincena de agosto. Bajo el nombre de "Prakanitos 2004", 36 jóvenes de 13 a 16 años realizaron entre otras actividades talleres de primeros auxilios, de prevención del consumo de drogas y de habilidades sociales y de comunicación. El segundo campamento, llamado "Ponte las cholas", contó con la participación de 35 niños, de 8 a 12 años. Las actividades que realizaron fueron diversas, desde pintar cami-



Los campamentos de verano incluyen talleres para el desarrollo personal.

setas, construir muñecos de serrín hasta realizar juegos malabares. Asimismo, Cruz Roja en Garachico organizó dos campamentos durante el mes de julio en las instalaciones de la institución en San Francisco de La Montañeta.

Pulseras para no perderse

La playa de Las Canteras ha sido la pionera en aplicar el servicio de localización de menores puesto en marcha el pasado verano por el Comité Provincial de Cruz Roja en Las Palmas. Se trata de una pulsera que se coloca en la muñeca del menor, siempre a petición de sus padres o tutores, en la que figu-



El servicio de localización de menores se puso en marcha el verano pasado.

ra el código asignado al niño, un color determinado correspondiente a la zona de baño en la que el pequeño se encuentra y un teléfono de contacto del servicio de vigilancia de Cruz Roja. La localización mediante pulseras es útil no sólo para los niños sino también para los discapacitados psíquicos. Este sencillo mecanismo permite que padres, madres o tutores encuentren fácilmente a su hijo en caso de que se pierda en la playa, una situación que se da con demasiada frecuencia, especialmente durante el verano, en las zonas del litoral con mayor afluencia de bañistas.



Actividad lúdica de Cruz Roja Juventud en Mogán.

» Verano de diversión para los más jóvenes

Todavía con la alegría en el cuerpo por la obtención del premio "Joven Canarias 2004", Cruz Roja Juventud en Las Palmas ha vuelto a completar un verano repleto de actividades para los jóvenes y los más pequeños. En Lanzarote, por ejemplo, el Albergue Residencia de La Santa (Tinajo) acogió a unos 70 jóvenes de entre 8 y 18 años, que acompañados de sus respectivos monitores vivieron unos días inolvidables, con juegos, deportes y actividades al aire libre, en plena naturaleza conejera.

La Asamblea Local de Las Palmas de Gran Canaria, por su parte, eligió la localidad tinerfeña de Icod de Los Vinos para celebrar su ya tradicional campamento de verano, al que acudieron jóvenes de entre 8 y 16 años. Cruz Roja Juventud en la capital grancanaria también organizó la ludoteca de educación vial que se instaló en la plaza de La Puntilla, en la playa de Las Canteras, con motivo del Día Mundial de los Primeros Auxilios celebrado el pasado sábado 11 de septiembre.

Otra Cruz Roja Juventud que no ha pa-

rado durante el verano ha sido la de Mogán, que organizó con éxito un singular recorrido por alguno de los parques temáticos más visitados del sur de Gran Canaria.

Cruz Roja Juventud es la asociación juvenil de Cruz Roja y está integrada por niños, niñas y jóvenes de 8 a 30 años. Su proyecto educativo se sustenta en los principios humanitarios de la institución, centrándose en la educación para la salud, la paz y el medio ambiente. Durante todo el año, la asociación desarrolla programas de intervención e inclusión social, de promoción de hábitos de vida saludables, de educación ambiental y de educación para el desarrollo. Entre las actividades más tradicionales de la asociación juvenil están las de ocupación del ocio y el tiempo libre y la campaña de recogida de juguetes, que se reparten a las familias con niños en situación de vulnerabilidad social. Cruz Roja Juventud también lleva a cabo proyectos de intervención social con jóvenes infractores y con jóvenes en dificultad social



Una visita muy especial

Alí Ismael Abbas, el niño iraquí que perdió sus brazos tras un bombardeo de Estados Unidos sobre Bagdad visitó Canarias el pasado mes de junio. En esta visita estuvo acompañado de Ahmed Hamza, otro adolescente que perdió una pierna y una mano durante el conflicto. Ambos viven en Londres, donde se recuperan de las secuelas físicas y emocionales que les ha dejado la guerra. Alí y Ahmed pasaron diez intensos días en Gran Canaria, Lanzarote y Tene-

rife, donde fueron recibidos por numerosas autoridades y asistieron a diversos actos, aunque tampoco faltaron las excursiones a la playa o a los parques temáticos. Se les veía cansados, pero felices. Los dos tuvieron que comprar maletas para poder llevarse los numerosos regalos que les hicieron, entre ellos un ordenador portátil que les entregó la Cámara de Comercio de Santa Cruz. Alí y sus acompañantes agradecieron estos regalos, pero sobre todo, las

muestras de cariño de los canarios y canarias.

Esta visita también pone fin al Proyecto Alí que, gracias a la solidaridad de los ciudadanos, ha conseguido recaudar más de 128.000 euros. Este dinero irá destinado a dos proyectos de Cruz Roja en Irak: una unidad de neonatología que se instalará en el hospital materno infantil que la Media Luna Roja tiene en Bagdad y a la compra de material ortopédico para los niños víctimas de este conflicto.

COMITÉ PROVINCIAL DE CRUZ ROJA EN LAS PALMAS DE GRAN CANARIA C/ León y Castillo, 231 35005- Las Palmas Tf. 928 29 00 00 - Fax: 928 23 44 79
COMITÉ PROVINCIAL DE CRUZ ROJA EN TENERIFE C/ San Lucas, 60 38002- Santa Cruz De Tenerife Telf. 922 28 29 24 **Director:** Octavio Cabeza
Coordinación y redacción: Rosi Díaz, Eduardo Araujo **Maquetación:** Juan Manuel López Jara **Fotografías:** Archivo Cruz Roja, Rosi Díaz y Rubén Fontes.

Más información en >> www.cruzroja.es

Para cualquier reclamación respecto a la distribución de la revista, póngase en contacto con su Comité Provincial Cruz Roja es una publicación plural, respetuosa de las opiniones de sus colaboradores y articulistas aunque no las comparta necesariamente.